

# Diario de Burgos

Año XLVIII. Núm. 19.653.-Burgos.

§ Apartado 46. Calle de Vitoria, 16, bajo. Teléfono 2015.

§ Lunes 2 de Mayo de 1938.

§ II Año Triunfal.

## En el frente de Córdoba ha sido deshecho un intento de ataque del enemigo

### Continúa el mal tiempo

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo, correspondiente al día 30 de Abril de 1938. La persistencia del temporal de lluvias en la región de Levante no ha permitido los movimientos de nuestras tropas, no habiendo novedades dignas de mención. Salamanca 30 de Abril de 1938. II Año Triunfal. De orden de S. E. el general jefe de Estado Mayor, FRANCISCO MARTIN MORENO.

Parte oficial de Guerra, del Cuartel General del Generalísimo, correspondiente al día 1.º de Mayo de 1938. A pesar del mal tiempo, en el sector del Aljambra ha sido mejorada, a vanguardia, nuestra línea, ocupando importantes posiciones cerca del pueblo de Jorcas, que desde hace varios días está en nuestro poder. En el frente de Córdoba, un intento de ataque sobre nuestras posiciones del sector de Ovejo, ha sido deshecho por nuestras fuerzas, causando al enemigo nueve muertos, nueve prisioneros y cogiéndole veinte fusiles. Salamanca 1.º de Mayo de 1938. II Año Triunfal. De orden de S. E. el general jefe de Estado Mayor, FRANCISCO MARTIN MORENO.

### 2 de Mayo de 1808, 18 de Julio de 1936

Por M. MUNCHARAZ

Quisiera tener el genio deslumbrador de Menéndez Pelayo, su facilidad de concepción en materia histórica, la pompa regia de su estilo, la pléyida enjundia de sus imágenes, para remontarme en equilibrio vuelo hasta la morada de los vates inmortales y cantar, con el corazón en los labios y la lira en las manos, las efemérides de mi patria impericada. El dos de Mayo de 1808 es una fecha magna, en la que los héroes de la estirpe ibérica han eclipsado todas las leyendas de los siglos dejando apenas un palido reflejo para la "Epinicia" de Plindaro, la "Ciropeida" de Xenofonte y "Os Lusitánas" de Camoens. Nuestro pueblo, sin distinción de sexos, se irguió, sublime en su gallardía, y con arrogancia se opuso al invasor que se abrió en España precedido por el estruendo atronador de sus innegables triunfos. Dadoz, Velarde, Malasaña y un puñado de valientes, recurriendo a todos los medios a su alcance, presentaron el muro invulnerable de sus pechos de acero, donde se hizo trizas repetidas veces la flamígera espada del levitán de los estralagras. Igual aventurero intrépido y de rara inteligencia que se llamó Napoleón; aquel ser extraordinario, que después de vencer a los generales más competentes y avasados de Europa regalaba bombas a sus hermanos, como cualquier ama de casa distribuye obsequios a sus visitantes; aquel cuyo brazo no se sabía si era un miembro de la gran bestia del Apocalipsis o si su cerebro era el receptáculo de todas las combinaciones de la fatalidad, que guiaba sus pasos de victoria en victoria, vió abatido su orgullo, por aquel puñado de valientes, precipitándose en el abismo de todos los desastres, cerrando el libro de su vida con las afonías de un misero abandono en Santa Elena.

En aquel resurgimiento, al grito de "Independencia o muerte", nuestra raza se encontró a sí misma; esta vez era lanzada por todos, que barrido definitiva mente todos los obstáculos, se unían, y al acudir el yugo del invasor, caían en holocausto esta tierra solar, con la satisfacción y tranquilidad del deber cumplido, para que sus descendientes fueran con la frente alta, sin tener que humillarse ante el extranjero.

Un fatidico día, que no se borrará jamás de la mente de los españoles, los pánicos y fariseos de nuestra patria, por malas artes, por medio de la mentira, prometiendo a la clase trabajadora reivindicaciones absurdas que nunca pensaron cumplir; desamolonando la voluntad nacional con la rotura de urnas, consiguiendo elevarse desde el más bajo nivel (no se olvide que Prieto fue vendedor de periódicos y buhonero. Largo Caballero estuquista, Paulino Gómez paracaidista...) hasta la más alta cima. ¡Pobre España! Los logros que consiguieron engrandecer a las masas con el poderoso ímán de las palabras "libertad", "igualdad", "fraternidad", no tardaron mucho en poner en práctica la obra que ansiaban realizar. Muchos españoles se dieron cuenta de la traición, pero ya era tarde; había que esperar a que surgiese el salvador. Y el día 2 de Mayo de 1936, fecha que guardan todos los genuinos españoles como una preciada reliquia dentro de su corazón, que les recuerda a toda hora la obligación de continuar la obra de sus mayores, fue abolida en su significado de auténtica nacionalidad. Fue una de las "tristes obras de la fatidica república". A partir de entonces, una ola de desconfianza y desconfianza se esparció por España como marcha de aceite. Las obras de la República fueron todas malas; no hizo nada bueno; bien es verdad que esto era lo que sus gobernantes se proponían: desmimbarrarla, destruirla.

tonces: «Abandonad el buque y que Dios tenga piedad de nosotros!». Hicieron la señal de la cruz y me eché al mar. Cinco minutos después el «Baleares» desapareció. Remolqué unos 200 metros a un pequeño «flecha» arrojado a una caja para alejarle de los remolinos y nadé hacia el navío inglés, durante hora y media. Entonces comenzó el calvario. La cuerda impregnada de petróleo que me tenían zarron, resbalaba de mis manos mojadas, y vi el momento en que... Por fin, logré asirme a la cuerda y atarla a la cintura; así pude ser izado a bordo. Me desvanecí diversas veces y el doctor inglés me administró dos inyecciones de aceite alcanforado.

### Información de provincias

CLAUSURA DEL CONSEJO NACIONAL DE SERVICIOS TÉCNICOS

BILBAO.—A las once de la mañana, en la Plaza de Primo de Rivera, el ministro de Agricultura y secretario general de Falange, Sr. Fernández Cuesta, ha revistado a 1.500 empleados municipales del Ayuntamiento de Bilbao, al frente de los cuales se hallaba el alcalde. Después se ha formado la comitiva que se trasladó al acto de clausura del Consejo Nacional de Servicios Técnicos de Falange Española Tradicionalista y de las JONS.

En el Teatro Arriaga, completamente lleno de público, ha tenido lugar el acto, haciendo uso de la palabra en primer lugar, el delegado nacional de Servicios Técnicos señor Escario quien después de recoger las conclusiones del Consejo, se ha dirigido al señor Fernández Cuesta para hacer constar que no han podido estar presentes en el Consejo muchos de los camaradas que, o bien permanecen todavía ciudades españolas que no han sido liberadas o se encuentran en los frentes de combate, luchando por Dios y por España.

El orador ha dedicado un recuerdo a los días azarosos de Marzo de 1936. En Madrid, cuando los más significativos elementos de Falange fueron detenidos y la Falange señalada fué declarada fuera de la Ley. Falange respondió entonces lanzando un periódico chiquito que se llamaba *No importa*. Así a pesar de todas las persecuciones se fueron echando los cimientos del gran edificio que culminó en el Alto del León, en el Alcázar de Toledo, y en la Sierra de Alcabierre. Dice que no importa que los rojos arrasen ahora las ciudades y los campos de España, porque sobre ellas, con nuestro esfuerzo y nuestro trabajo sabremos levantar el edificio magnífico de la Patria, del Pan y la Justicia. El señor Escario terminó preguntando: «¿No es verdad que brazo en alto y en pie, aseguráis hacerlo?». Un «Sí» unánime respondió, siendo aclamado el orador.

### DISCURSO DEL SEÑOR FERNANDEZ CUESTA

A continuación habló el ministro de Agricultura. Comenzó diciendo que se encuentra perplejo, en situación comprometida al intervenir en este acto. «Dé un lado me encuentro orgulloso de presidir esta demostración magnífica de vasta capacitación para la solución de los problemas que se plantean al finalizar la guerra; de otro me doy cuenta de lo que sugiera la altura de las deliberaciones del Consejo por parte de mi palabra. Por eso yo no venía a hablar en este sentido y nada nuevo os voy a señalar de tipo técnico. Hablo para expresar esa satisfacción de la labor realizada por vosotros; segundo, por ser Bilbao villa en donde yo no había estado desde la iniciación del Movimiento Nacional y, tercero, para fijar las posiciones del partido.»

Afirmó que la técnica ha de quedar subordinada a la política. Hizo una definición del tecnicismo en su sentido estricto diciendo que se funda en la racionalización del trabajo pero con esto, fundándose en el tecnicismo exclusivo no haríamos más que mecanizar la vida convirtiendo al hombre en máquina y dando por consiguiente al trabajo un carácter antihumano. «Por eso he de advertir y decir con toda crudeza que hay que espiritualizar la vida, darle contenido humano, reconocer supremacía de la técnica sobre la materia. A continuación reconoció el ministro de Agricultura el inmenso valor del esfuerzo realizado por los consejeros de servicios técnicos y destaca la importancia de la técnica. Dice que el Estado moderno, este Estado que se ha dado en llamar autoritario sabe adonde va y lo que quiere. La técnica reclama su preeminencia por lo que evitar que por la mecanización de las unidades industriales se llegue a las mayores hecatombes. A continuación insiste en su concepto de que la técnica ha de quedar subordinada a la política, porque sino el Estado quedaría reducido a ser una primera empresa económica. Afirmó que también la economía ha de estar sub-

ordinada. Por eso el Fuero del Trabajo forma el Estado, creado al pie de lo social, para la realización de sus fines humanitarios. «El Estado no ha de convertirse en exposición, pero si asume la dirección de las actividades mediante instrumentos adecuados. Estos instrumentos son los Sindicatos verticales. Insiste en los conceptos que expuso en su discurso de Miércoles, diciendo que el sindicato vertical no es un sindicato mixto ni una cooperación. Los sindicatos han de estar sometidos a la vigilancia del partido y por eso la primera condición de su existencia es la existencia del partido fuerte poderoso y unido, por lo mismo que como dijo José Antonio, hay que mantener en todo momento la pureza del espíritu. Habla del Estado Nacional Sindicalista, diciendo que en el Estado Nacional Sindicalista es solamente un aspecto del Estado, lo relativo a lo económico porque a nadie se le ha ocurrido que declarar la guerra, firmar la paz o establecer un concordato con la Santa Sede, sean funciones de los sindicatos. Afirmó que no, no importa tanto el aumento de la riqueza cuanto el mejoramiento de las condiciones de vida de los españoles. Hace la afirmación que quiere dejar bien clara, de que al hablar de «pueblos» no nos referimos en la nueva España a una determinada clase social, sino a todos los elementos humanos que integran el Estado. «¿Cuál es nuestra política?», pregunta el señor Fernández Cuesta. «No volver a un pasado estúpido o criminal y lanzarnos ciegamente a un futuro incierto. Tenemos un Caudillo, Falange Española Tradicionalista y de las JONS. Más que un programa es una manera de actuar, una manera de vivir y con arreglo a ese concepto de la vida vamos resolviendo los problemas que se plantean. Entre grandes ovaciones afirma con gran energía que el Nacional Sindicalismo será el partido de España, porque así lo exigen los muertos, así lo quiere el Caudillo y así lo manda el recuerdo de nuestro José Antonio. En el Movimiento Nacional—sigue diciendo el señor Fernández Cuesta—no caben actitudes de indiferencia, de hironía. Todos, por las buenas o por las malas tendrán que participar en la gran tarea nacional que es preciso realizar. Afirmó que queremos un orden nuevo, basado sobre ideas y principios patrios y terminó diciendo que para realizar esto, son necesarios los esfuerzos de todos los españoles. En la obediencia al Caudillo y por la memoria de nuestros muertos, hay que seguir el camino que ellos nos señalaron.

El ministro de Agricultura fué ovacionadísimo.

A las dos de la tarde, se celebró un banquete de honor en los locales de F. E. T. y de las JONS.—FARO.

### LA LIBERACION DE BERMEO

BILBAO.—En Bermeo se han celebrado los actos conmemorativos del aniversario de la liberación de aquella villa. Por la mañana, hubo un desfile y por la tarde acto público con asistencia de una gran muchedumbre, en el que han dirigido la palabra desde el balcón del Ayuntamiento don Ignacio Urquijo, teniente de alcalde del Ayuntamiento de Bilbao y el gobernador civil de Vizcaya, señor Ganuza.—FARO.

### PARTIDO DE FUTBOL

PAMPLONA.—En el campo de San Juan, con buena entrada se ha celebrado el partido correspondiente al torneo Copa Brigada de Navarra, conteniendo el Osasuna y el Real Unión. El encuentro resultó muy entretenido y el resultado un empate a tres tantos. El Osasuna no ha conseguido la victoria por haberse dormido en los diez últimos minutos del partido. La primera mitad terminó con el empate a uno. En los primeros momentos del segundo tiempo, el Osasuna logró marcar otros dos tantos y cuando faltaban escasamente diez minutos para finalizar el encuentro, el Real Unión marca su segundo tanto y siete minutos después consiguió el empate con gran sorpresa de los osasunistas.—FARO.

### El enemigo concentra grandes masas

(Crónica del frente catalán facilitada por la Agencia Faro).

Hoy ha mejorado el tiempo. Por fin ha lucido el sol y ha soplado el cierzo, empezando a secar la tierra. Ahora bien, no son suficientes unas horas para que quede el terreno en condiciones adecuadas para reanudar el avance, pues tanto por la parte de Teruel como por la de Lérida y Tortosa ha estado seis días lloviendo casi sin interrupción. De ello se alegoran infinitamente los rojos porque es un respiro que las nubes les ha concedido. Y hasta permiten presumir de que han contenido nuestro avance. Pero no tardarán en salir de su error. Claro es que por otro lado y con motivo de la fecha del primero de Mayo han lanzado un manifiesto recomendando en este momento histórico la máxima unión de todos para «ser más formidable la defensa». «Si nos cobardamos», dice el manifiesto—seremos vencidos. Ni un paso atrás, ni una palmo de terreno!»

Con los soldados de España ha llegado la felicidad y el pan

### Crónica de "JUSTO SEVILLANO"

Ha recorrido la línea de la costa en estos días de tempestad. Las fuerzas navarras y gallas han podido proporcionar una enorme satisfacción de economía a este gran mirador sobre el Mediterráneo. Desde que nuestras fuerzas ocuparon la enorme zona que abarca los importantes pueblos de Vizcar y Benicarló, cerramos los puertos más estratégicos en el mar y las posiciones más ventajosas en el interior. En estos días...

«No pedían agua los marañales? ¿No pedían agua, junto a los marañales, los viñedos y la fértil vega que corre hasta la costa? Pues ya están servidos. Con los soldados de Franco ha llegado también el agua.

«Otro que el temporal ha paralizado las operaciones, pero la guerra se ha de ganar también con buenas cosechas. Los hombres de Camilo Alonso aguardan el momento en que el temporal amaine. Aguantan la lluvia y el granizo, impacientes por no poder seguir el avance, pero satisfechos porque ya están satisfechos estos campesinos, que veían sus cosechas en grave riesgo de pérdida.

«El enemigo ha pretendido aprovechar el mal tiempo para atacarnos. Bajo la lluvia y el granizo inició un ataque, cuando pudo verse de las sombras de la noche. En la oscuridad y bajo la lluvia, relampaguearon los granizados de mano, con las que fueron recibidos por nuestros soldados, obligándoles a retroceder después de dejar sobre el campo un haz, pues, poder bastante que interrumpe la marcha de nuestras tropas cuando reciben orden de hacerlos, ni la capacidad maniobrar.

«No habido con algunos de estos soldados. Están que no caben de gozo. «Nos habéis traído la tranquilidad y el bienestar, que tanto necesitábamos. ¡No llora señor, y nuestras viñas, nuestros marañales, nuestros cereales, nuestra cosecha, en fin, se secaba. Se dio: Gracias a Dios, nos habéis traído todo: la felicidad y el pan. Así se expresa esta gente que gemía de angustia al ver que la sequía amen-

### «Los ingleses nos contemplan»

«La République du Sud-Est» de Grenoble, publica en su número del 19 de los corrientes un documento emocionante, la carta de la madre de uno de los supervivientes del «Baleares» relatando la pérdida del buque. Copiamos:

«El primer torpedo, que fué a dar junto a la Santa Bárbara, hizo saltar el «Estado Mayor» y toda la proa del buque, cañones, ametralladoras, antiaéreas, etc., y prendió fuego. Las explosiones se sucedían terribles, resacas, lanzándolo todo al aire. Mi hijo unos minutos antes había recibido una orden que debía transmitir a popa: esto le salvó. Los cinco compañeros del servicio de radio cifraron had desparecido. El me dijo: «Cuando vimos que todo se incendiaba, tratamos de localizar el incendio y lo único que conseguimos, fue incendiar mis pantalones, impregnados de petróleo. Me desprendí de ellos y quedé sin quererlo ligero de ropa. Tengo naturalmente, algunas quemaduras en las piernas, causadas por la explosión de una conchucción de aire comprimido. Un joven teniente de Na lo tomó el mando de lo que restaba del buque, y como quiera que un navío inglés nos enfocaba sus reflectores, nos dijo: ¡Hijos míos, los ingleses nos contemplan! que vayan como saben morir los marinos españoles! ¡que no somos cobardes! Nos alineamos en posición de firmes, y entonamos el himno de Falange y seguidamente los tres vivas reglamentarios a España. El teniente dijo en

### Propaganda de España roja en los Estados Unidos

En el número de Diciembre último de la revista alemana "Zeitschrift für Politik" aparece un artículo de Jorge de Lilienfeld, titulado "La propaganda americana a favor de la España roja". El autor, que reside en Boston, señala la enorme influencia de la prensa en aquel país, y cómo a causa de ella, la opinión pública, lejos de informar a aquella, es un eco de lo que todas las mañanas le dan hecho los periódicos, que naturalmente son movidos por intereses determinados. Recuerda a este propósito la entrada de los Estados Unidos en la guerra europea, fruto de una fabulosa campaña de prensa, y la compara con la que hoy hace esa misma prensa, con las excepciones de rigor, a favor de la España roja, en la que aparte de una media por parte de quienes la impulsan, se percibe un desconocimiento absoluto de la situación real de la España de Franco, y en general de los orígenes y trayectoria de esta guerra.

Para hacer su artículo, el Sr. Lilienfeld, se ha limitado a seguir las páginas de un diario considerado como órgano juicioso, el "New York Times", en el cual, como en otros órganos de tono conservador, aparecen cosas que parecen propias de un diario comunista, y eso que los Estados Unidos engloban en un despectivo "red people" a todo lo que consideran opuesto a su vida política y económica.

Pese a su confesión de imparcialidad, las páginas de este diario, desde el comienzo de nuestra guerra, acusan numerosas supresiones de la verdad y bastantes sugerencias falsas. Desde Madrid informaba al "Times" americano William P. Gray, y desde Gibraltar otro correspondiente, y ambos relatos, lejos de coincidir, eran opuestos y parecían juntos en sus columnas, concediendo mayor validez tipográfica al que conluciera más noticias sensacionales. He aquí el gran engaño de la prensa norteamericana, lo sensacional, y a ello sacrifican todo.

A medida que las incapas de Franco aumentaban el territorio nacional con nuevas conquistas, el "Times" encontraba dificultades, pues por mucho que las redujera, la verdad se imponía, y de ahí sus intenciones equívocas. Es doloroso que en una guerra como la nuestra, la promesa norteamericana sólo buscara desorientar y un camuflaje de la sensacional, y que de resolverse a expresar una actitud clara, lo hiciera no después de un juicio sereno, sino movida por un interés inconcebible. Desde nuestra guerra del 98, los españoles sabemos muy bien lo que es la prensa norteamericana. Pero suponíamos que al cabo de cuarenta años los métodos periodísticos hubieran mejorado, y más en un país tan amigo del progreso.

Lea los ANUNCIOS ECONOMICOS

Edición de las ocho de la noche





